

D'var Torah du Rabbin Didier Kassabi

Rabbin de Boulogne

Kora'h 5785, 2 Tamouz 5785

La Parasha de la semaine nous présente la révolte de Kora'h contre Moshé. C'est la première fois que le leadership de Moshé est ainsi contesté. Jusqu'à présent Moshé était considéré comme l'homme de la providence, le libérateur, celui qui permettait de maintenir un lien étroit entre Dieu et le peuple.



Comment Kora'h peut-il en arriver à ce niveau de rébellion ?

Rashi répond à cette question de la manière suivante : « Kora'h ressentit une grande jalousie au moment de la nomination de son cousin au poste de chef de la famille des Kéhat. Il fit le raisonnement suivant : « Mon père a trois frères. Les fils de l'aîné occupent des postes prestigieux, le premier est roi et le second est grand prêtre. Je suis le fils de Ytshar le deuxième de la famille, c'est à moi que revenait le titre de chef de la famille. Pourtant Moshé choisit Eltsafan, le fils du dernier de la famille pour occuper ce poste ».

Ce sentiment de jalousie fut très puissant et trouva un écho dans une prophétie que Kora'h reçut au même instant. En effet, avant d'oser se lever à l'encontre de Moshé, il devait être persuadé de sortir victorieux. Dans cette prophétie, Kora'h vit que le prophète Shmouel ferait partie de sa descendance. Il ne pouvait donc pas imaginer mourir ou perdre la face devant Moshé.

Lors de leur confrontation, Moshé expliqua qu'il ne resterait qu'un seul survivant et que tous les autres périraient. C'est donc sa prophétie qui fut à l'origine de son erreur. Il n'avait pas pris en considération que ses enfants feraient Téshouva et que Shmouel ferait partie de leur descendance.

Kora'h est présenté par nos Maîtres comme étant particulièrement fin d'esprit. Il était également prophète, comment a-t-il pu commettre une faute si grave ?

Nous trouverons la réponse dans le texte des Pirkei Avoth : « La jalousie, l'orgueil et la recherche des honneurs font sortir l'homme du monde ».

D'après le sens littéral de cet enseignement, nous comprenons que l'homme peut en arriver à perdre ses valeurs s'il se laisse contrôler par ses sentiments négatifs. Il pourrait en arriver à mourir.

Nous pouvons proposer une lecture différente de l'expression : « Faire sortir l'homme du monde ». L'homme en arrive à perdre ses facultés s'il laisse la jalousie, l'orgueil et la recherche des honneurs diriger son existence. Son intelligence, sa finesse d'esprit, sa clairvoyance peuvent disparaître à cause de son aveuglement.

Kora'h avait les capacités nécessaires pour jouer un rôle central au sein du peuple d'Israël. Sa finesse devait lui permettre de représenter une source d'élévation pour la collectivité. Au lieu de cela, il utilisa sa force de persuasion pour fomenter une révolte contre Moshé et l'ensemble du système mis en place.

Nous pouvons tous tomber dans les mêmes travers que Kora'h. Sachons exploiter les facultés que Dieu implante en nous plutôt que de nous laisser attirer par celles des autres.